
Asume  
Gubernatura 
de Puebla
Este fin de semana, 
Alejandro Armenta, 
de Morena,  
rindió protesta 
como Gobernador 
de Puebla para  
el periodo  
2024-2030.
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Inaugura presidenta tramos 6 y 7 del Tren Maya; completa ruta de mil 554 km 

Reivindica Sheinbaum 
pasado y presente maya
Obra ferroviaria 
muestra que los 
pueblos indígenas 
no estaban atrasados

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.– A un año de 
su primera fase de operaciones, 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
celebró el avance del Tren Maya, 
calificándolo como una “hazaña 
histórica” y legado del expresi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador. Desde el malecón de 
Chetumal, Sheinbaum inau-
guró la estación Chetumal y los 
tramos 6 y 7 del proyecto, que 
conectan Escárcega hasta Tulum.

“Honor a quien honor merece. 
El Tren Maya es uno de los gran-
des legados del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Su tesón, 
su voluntad, visión y amor logra-
ron esta hazaña, a la que estamos 
dando continuidad con el mismo 
empeño y dedicación”, expresó la 
mandataria durante el evento, 
acompañada por los goberna-
dores de Quintana Roo, Tabasco, 

Yucatán, Chiapas y Campeche.
En su discurso, Sheinbaum 

destacó que el Tren Maya repre-
senta un símbolo de unión entre el 
pasado y el presente, al revalorizar 
las culturas indígenas y su aporta-
ción histórica. “Este proyecto nos 
muestra que los pueblos indíge-
nas no estaban atrasados. Es una 
muestra de su grandeza y legado 

que sigue vivo hasta hoy”, afirmó.
Ante los señalamientos de 

afectaciones ambientales y vio-
laciones legales que diversos gru-
pos ecologistas han denunciado, 
Sheinbaum rechazó tajante-
mente tales acusaciones. Subrayó 
que la obra sorteó “amparos sin 
fundamento” y aseguró que se 
llevó a cabo respetando la legis-

lación y mitigando los impactos 
ambientales.

“El Tren Maya demuestra 
que no debemos vencernos ni 
claudicar. Frente a la adversi-
dad, cuando hay unión entre 
Gobierno y pueblo, siempre se 
sale adelante. Este proyecto sor-
teó toda clase de amparos sin 
violar ninguno y hoy está avan-

zando con firmeza”, señaló.
Sheinbaum también enmarcó 

la obra como un símbolo contra 
la discriminación, el racismo y el 
clasismo, al enfatizar que el Tren 
Maya provee bienestar y desarro-
llo social para las comunidades 
del sureste mexicano.

“El Tren Maya no fue en con-
tra, como algunos quisieron 
inventar, sino con y para las 
comunidades del sureste. Es una 
obra que significa justicia social y 
desarrollo con equidad”, sostuvo.

La presidenta destacó la mag-
nitud de la construcción, que 
contempla más de 1,500 kilóme-
tros de vías férreas y complejas 
infraestructuras, señalando que 
su concreción en tan solo cuatro 
años es un ejemplo del potencial 
técnico y humano de México.

“El Tren Maya le dice al pla-
neta entero que solo aquí, en 
México, se puede construir una 
obra de esta magnitud en tiempo 
récord. Es una hazaña del tamaño 
de nuestro país y de lo que somos 
capaces cuando hay voluntad y 
entrega”, agregó Sheinbaum.

 zClaudia Sheinbaum celebró el avance del Tren Maya, calificándolo como una ‘hazaña histórica’.

Llega a  
México  
Petro
El Presidente de 
Colombia, Gustavo 
Petro, arribó la 
tarde de este 
domingo a México.

Destaca oferta 
turística de QR
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Con la inau-
guración de los últimos dos tra-
mos del Tren Maya, la entidad 
quintanarroense sobresale de 
la región sureste por su oferta 
turística, arqueológica, de natu-
raleza y cultura viva.

El llamado “Jaguar rodante” 
contempla un recorrido de mil 
554 kilómetros con 34 estacio-
nes en los estados de Chiapas, 
Tabasco, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo, de las cuales una 
tercera parte están instaladas 
en territorio estatal.

En la página oficial de inter-
net del transporte ferroviario 
se promocionan las llamadas 
“Rutas del Tren Maya”, en las 
que se concentran los sitios de 
más interés para visitantes, de 
los cuales Quintana Roo lidera 
la mayor oferta turística en el 
corredor Cancún-Chetumal.

Arqueología
La ruta “Arqueológica” está 

integrada en su totalidad por 
un abanico cultural de 27 zonas 
patrimoniales cercanas al reco-
rrido ferroviario, de las cuales 
12 se encuentran en territorio 
estatal.

El recorrido arqueológico en 
Quintana Roo contempla “El 
Meco” en Cancún; Paamul II y 
Xel-há en Solidaridad, Tulum, 
Cobá y Muyil en Tulum; Chac-
choben en Bacalar, y Dziban-
ché-Kinichná, Ichkabal, Kohun-
lich y Oxtankah la zona sur del 
estado.

Una de las zonas arqueoló-
gicas cercanas a la ruta ferro-
viaria es la urbe precolombina 

de Tulum, que sobresale por ser 
la más popular del estado al 
reportar una visita de 130 mil 
419 personas en noviembre 
pasado.

En los aforos de visitan-
tes del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), 
se reporta que Cobá tuvo una 
afluencia de 17 mil 044 asisten-
tes, entre locales, nacionales y 
extranjeros.

La urbe precolombina de 
Tulum es conocida también 
con el nombre maya de Zamá 
por encontrarse a la orilla del 
mar caribe, mientras que de 
la antigua ciudad de Cobá se 
menciona su desarrolló cerca 
de cinco lagos que fueron un 
factor fundamental para su 
subsistencia.

NATURALEZA
En todo el trayecto turístico, la 
ruta de “Reservas Naturales” 
está conformada por 20 zonas 
con protección legal ambiental 
de las cuales 12 se encuentran 
en la entidad quintanarroense.

Las áreas de protección de 
Flora y Fauna son “Yum Balam”, 
“Manglares de Nichupté” y 
“Del Jaguar”, mientras que los 
parques nacionales son “Isla 
Contoy”, “Costa Occidental Isla 
Mujeres, Punta Cancún y Punta 
Nizuc” y “Tulum”.

Los lugares con declarato-
ria de arrecifes están en Puerto 
Morelos y Cozumel, y las reser-
vas de la biosfera llevan por 
nombre “Caribe Mexicano”, 
“Sian Ka’an”, “Banco Chincho-
rro” y “Xcalak”.

 zEl Tren Maya recorre 1,554 kilómetros por Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo.

Esperan  
20 millones 
de turistas 
en 2024
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.– A pesar de 
la disminución en la oferta de 
asientos de avión, Quintana Roo 
espera cerrar el año con más de 
20 millones de turistas, informó 
el secretario de Turismo estatal 
(Sedetur), Bernardo Cueto Riestra.

Cueto Riestra explicó que, 
aunque los problemas en la dis-
ponibilidad de aviones —deriva-
dos de las revisiones técnicas— 
continuarán hasta el segundo 
semestre de 2025, el impacto 
en la llegada de turistas ha sido 
menor al esperado. Esta situación 
se debe, en gran parte, a la aper-
tura de nuevas rutas aéreas y al 
incremento en la ocupación de 
los vuelos existentes.

“La oferta de asientos sigue 
por debajo de lo registrado el año 
pasado, pero hemos visto que 
los aviones disponibles están 
viajando con mayor ocupación, 
lo cual ha ayudado a mitigar el 
impacto”, comentó el secretario.

Detalló que el efecto de esta 
situación no ha sido igual en 
todos los mercados. Mientras 
que los vuelos internacionales, 
principalmente de Estados Uni-
dos y Canadá, han registrado un 
aumento en su oferta, el mercado 
nacional ha sido el más afectado, 
con una reducción de hasta el 
20% en los asientos disponibles.

Afinan detalles de bulevar Costa Mujeres
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.– Represen-
tantes del sector hotelero de 
Costa Mujeres se reunieron con 
autoridades gubernamentales 
para definir estrategias que per-
mitan minimizar las afectacio-
nes durante la construcción del 
nuevo bulevar, programada para 
iniciar el próximo año.

Marissa Setién, directora de la 
Asociación de Hoteles de Costa 
Mujeres, destacó que el gobierno 
estatal mantendrá informados a 
los empresarios sobre los tiem-
pos y la logística de la obra una 
vez que inicien los trabajos. Esto 
permitirá avisar oportunamente 
a turistas y empresas de trans-
porte turístico sobre las condi-
ciones del proyecto.

“El Gobierno del Estado nos 
informará cómo avanzan los 
trabajos, los tiempos y toda la 
logística, para que nosotros poda-
mos comunicarlo tanto a turistas 
como a transportadoras turísti-

cas. Es muy importante mante-
ner a todos bien informados para 
evitar contratiempos”, subrayó 
Setién.

Aunque por el momento no 
se han dado a conocer detalles 
específicos sobre la logística, se 
acordó mantener una comuni-

cación constante con el objetivo 
de manejar de manera eficiente 
cualquier complicación que 
pudiera surgir durante el periodo 
de construcción.

La directora insistió en que 
el principal objetivo es evitar 
afectaciones significativas a la 
movilidad en la zona, especial-
mente considerando la cantidad 
de colaboradores, proveedores 
y turistas que transitan diaria-
mente por Costa Mujeres.

De acuerdo con las proyeccio-
nes, la obra tendrá una duración 
aproximada de dos años, mien-
tras que actualmente se llevan a 
cabo trabajos preliminares, como 
estudios técnicos y definición del 
proyecto. Setién resaltó la impor-
tancia del bulevar, pues Costa 
Mujeres cuenta con 9,500 habi-
taciones en operación y el flujo 
constante de personas requiere 
una infraestructura moderna y 
eficiente.

 zMarissa Setién, directora de 
la Asociación de Hoteles de 
Costa Mujeres.

 zBernardo Cueto Riestra, 
secretario de Turismo estatal.
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VUELAN MÁS ALTO
América es tricampeón de la Liga MX. Las águilas vencieron 3-2 a 
Monterrey en la Final del Torneo Apertura 2024.  PÁG. 6
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“SI NO HAY PLEITO,  
¡INVÉNTATELO!”

EN LA POLÍTICA mexicana, la ociosidad suele ser la madre de todas las batallas. Y cuando 
no hay enemigos externos, ¿para qué buscarlos fuera si puedes armar un buen zafarrancho 
en casa? Así están las cosas en el Congreso de la Unión, donde los líderes de Morena parecen 
estar empeñados en demostrar que hasta en familia se puede pelear bonito.
ESTA VEZ, el Senado y su archivo histórico –un rincón polvoriento que jamás hubiera sido 
noticia– son el epicentro del nuevo espectáculo político. La estrella invitada: Full Service 
de México, S.A. de C.V., una empresa que, más que de archivos, parece encargarse de 
desarchivar broncas.
EL SHOW comenzó cuando el flamante presidente de la Junta de Coordinación Política, 
Adán Augusto López, sacó a relucir un contrato anual de 60 millones de pesos para 
administrar dicho archivo. Según él, el trabajo apenas va más allá de rentar una bodega 
en Hidalgo, algo que, francamente, suena como el negocio del siglo: paguen millones 
y reciban... una bodega. ¿No les suena conocido? La vieja confiable de los “servicios 
especializados” que no se ven, pero que sí cuestan.
PERO lo interesante no es la empresa ni el contrato. Lo jugoso del asunto es cómo 
la denuncia de Adán Augusto se convirtió en una nueva riña interna en Morena. 
Porque, claro, el principal blanco de esta acusación no es otro que Ricardo Monreal, el 
excoordinador de los senadores morenistas y actualmente de los diputados, quien no pierde 
la oportunidad de demostrar que su relación con el partido y sus líderes es más incómoda 
que un elevador del Senado.
Y ES QUE mientras los legisladores se tiran archivos y contratos en la cara, resulta que los 
elevadores del Senado también entraron al ring. Adán Augusto denunció otro “negocito 
añejo”: 90.4 millones de pesos para colocación y mantenimiento de los elevadores... que 
no funcionan. La anécdota es deliciosa: “Antes de la sesión, hubo legisladores atrapados 
en un elevador”. Porque no hay nada que refleje mejor la política nacional que un diputado 
atorado entre dos pisos.
EN RESPUESTA, Monreal, que lleva el mote de “traidor” colgado al cuello desde que AMLO 
lo puso en la mira, salió con carpeta en mano para defenderse a capa y espada. Que si la 
Contraloría revisó, que si la Auditoría Superior de la Federación dio el visto bueno... Y ahí va 
Ricardo, otra vez, a gritar: “¡Yo no fui!”. Pero sus argumentos, por sólidos que parezcan, no 
han logrado apagar el incendio.
LO IMPORTANTE aquí no es la bodega, ni los archivos, ni los elevadores. No, lo que 
realmente queda en evidencia es que en Morena, el partido que goza de una mayoría 
tan cómoda que podrían estar tomando piñas coladas en lugar de pelear, las camarillas 
internas ya no disimulan su lucha por el poder. Si no hay adversarios externos que den la 
batalla, se pelean entre ellos, no vaya a ser que pierdan el toque.
SOBRE las calles, los ciudadanos de a pie observan cómo los contratos se vuelven armas 
políticas y surge la pregunta inevitable: ¿De verdad no había problemas más importantes 
que resolver? Porque mientras el gobierno y los legisladores nos juran que van limpiando 
la corrupción del Senado, lo único que brilla aquí son las facturas millonarias, las broncas 
internas y los elevadores que se niegan a funcionar, como si de una metáfora perfecta se 
tratara.
AL FINAL, lo que queda claro es que no hay pleito pequeño si el objetivo es mantener 
las espadas desenvainadas. En Morena, como en el viejo dicho: “Si no tienes pelea... 
¡invéntatela!” Y por lo que vemos, la pelea por el poder ya está en marcha, aunque el costo 
se lo lleven las arcas públicas y los ciudadanos que, una vez más, ven cómo sus impuestos 
terminan archivados en alguna bodega del estado de Hidalgo.
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BIEN ‘DESVELADOS’ 
EDITH FALCÓN /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.-David Bisbal 
desveló a Bobby Pulido.

En el que fue el penúltimo 
concierto de “El Golden Boy” en 
el Auditorio Cumbres, el sábado 
por la noche, el cantante ofre-
ció una rítmica velada desde las 
22:30 horas al más puro estilo 
texano con hits como “Vani-
dosa”, “Le Pediré”, “Se Murió de 
Amor”, “Qué Más Te Puedo Dar”, 
“Llegaste a Mi Vida” y “Cazador”, 
aunque lo mejor lo dejó para el 
final.

El español se unió a las 00:20 
horas de ayer a la serie de invi-
tados que han acompañado al 
texano en sus conciertos en la 
Ciudad, mismos que cerrará el 
próximo viernes 20 de diciembre.

Cuando sonaron las prime-
ras notas de su éxito “Desvelado”, 
Bisbal dio la sorpresa y el público, 

en su totalidad, se puso de pie.
Con look vaquero, que consis-

tió en pantalón de cuero, camisa 
negra, sombrero del mismo color 
y botas picudas, Bisbal entonó 
el clásico tema que catapultó la 
carrera de Bobby.

“Yo soy bien fanático de este 
bato. Él cantó una canción mía 
y ahora yo quiero cantar una 
de él”, expresó el ídolo texano, y 
entonces sonó “Dígale”, éxito del 
originario de Almería, España.

Bisbal agradeció la invitación 
a cantar junto al originario de 
Edinburg, Texas, y también por 
regalarle el sombrero que lució 
en el show.

“Nunca olvidaré este regalo. 
Me lo dieron aquí, en Monterrey, 
y me lo llevo hasta Almería”, 
expresó el español feliz.

En esta penúltima velada 
texana, que duró dos horas, tam-
bién estuvo Majo Aguilar como 
invitada para interpretar “Triste 

Recuerdo”, éxito de su abuelo 
Antonio Aguilar, y “A Tu Lado”.

Además, acompañó a Bobby 
en dos temas Kevin Aguilar, un 
cantante de 13 años que ganó La 
Voz Kids en 2022; juntos ento-
naron “Te Voy a Amar” y “Ya Lo 
Sé que Tú Te Vas”, tema de Juan 
Gabriel.

La serie de conciertos que 
ofreció el texano en el Auditorio 
Cumbres quedarán plasmados 
en un álbum que titulará Bobby 
And Friends.

Otros artistas invitados que 
ha tenido el cantante son Jair 
Alcalá, de El Plan; Arturo Rodrí-
guez, de Guardianes del Amor; 
Caloncho; Alicia Villarreal y su 
papá Roberto Pulido.

El cantante anunció en 
noviembre pasado que dejará 
de la música luego de una gira 
de despedida, para lanzarse a la 
escena política desde su natal 
Edinburg, Texas.

 zLos cantantes emocionaron a los asistentes con su dueto.

GOZAN LA ÚLTIMA 
CON GRUPO FIRME 
PAULA RUIZ /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.- En vísperas 
de despedir este 2024, Grupo 
Firme organizó la última gran 
borrachera del año con sus 
fans regios, que bien puestos 
se desvelaron tomando y can-
tando con los hermanos Eduin 
y Jhonny Caz.

Una fiesta de proporciones 
mayúsculas, que se alargó hasta 
la madrugada de ayer, se desató 
en el Estadio de Beisbol Monte-
rrey, donde los integrantes del 
grupo se dieron vuelo con los 
shots de tequila y whisky.

La Última Peda Tour 2024 con-
vocó a miles de asistentes que, 
enfiestados, llenaron el también 
llamado Palacio Sultán.

El único “pero” fue que el 
concierto marcado a las 21:00 
horas en el boleto de acceso, 
inició hasta las 23:28 horas del 
sábado, aunque nadie se quejó 
porque Firme se encargó de que 
varios grupos amenizaran la 
larga espera.

Una vez que Eduin y com-
pañía aparecieron en el esce-
nario comenzó la tocada que, 
por su buen ambiente y pode-
roso sonido de banda, resultó 
memorable.

“El Beneficio de la Duda” 
incitó a la gente a curar el mal 
de amores con las canciones de 
Grupo Firme.

“¡Y arriba Monterrey, viejo!”, 
gritó eufórico Eduin para hacer 
arder los ánimos de los asisten-
tes entre los que dominaron los 
outfits de botas y sombrero.

Las más alborotadas fueron 
las mujeres cuando Johnny 
preguntó: “¿Dónde están las 
tóxicas?”, porque orgullosas las 

fanáticas gritaron jubilosas para 
hacerse notar.

Después de cantar “Pídeme”, 
Eduin lanzó: “Quiero que levante 
la mano el que se va a poner 
hasta la mad esta noche”. Claro 
que todos los presentes se 
apuntaron.

“Felicidades”, “Juro Por Dios”, 
“El Amor No Fue Pa' Mí”, La Tusa” 
(éxito de Karol G) y “Alaska” 
retumbaron en el lugar con la 
potente voz del cantante y el coro 
masivo de los asistentes, donde 
se notó la presencia de niños.

No tardó mucho para que 
los hermanos Caz comenzaran 
la ronda de shots: Eduin prefi-
rió whisky y Jhonny optó por el 
tequila. Los dos tomaron directo 
de la botella.

El set de corridos tuvo su 
espacio en el concierto y sona-
ron “Lujos y Secretos”, “Tronando 
Las Ligas”, “El Güero” y “El Roto”.

Los shots no solo se bebieron 
en el escenario, Eduin compartió 

su botella de whisky un par de 
veces con hombres y mujeres 
cercanos al escenario.

Y como su regla es, el que se 
sube toma, los invitados a com-
partir el micrófono con el grupo 
originario de Tijuana no pudie-
ron negarse a los shots, como 
Max Peraza, Hernán Sepúlveda 
y Moy Bobadilla.

Después de beber repetida-
mente directo de la botella, Eduin 
cambió a cerveza, a lo que su 
hermano le advirtió: “Te vas a 
cruzar”. Pero Eduin no hizo caso 
y siguió bebiendo, cuando sor-
prendió al público al aparecer en 
el centro de la cancha del estadio 
a bordo de un carro rojo.

Desde ahí cantó “El Mundo a 
Tus Pies”, “El Amor Soñado” y “El 
Tóxico”.

Ya entrada la madrugada el 
público coreó fuerte “En Tu Perra 
Vida”, pero fue “Ya Supérame” la 
que coronó la presentación del 
Grupo Firme en Monterrey.

 zEduin Caz y sus compañeros se presentaron con gran éxito en el 
Estadio de Beisbol.
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Más de 530 mil trabajadores recibirán este derecho en Q. Roo 

Arrancan verificaciones 
del pago de aguinaldos 
Antes del día 20, 
patrones deben  
pagar equivalente  
de una quincena 

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.– La Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social de 
Quintana Roo iniciará, a partir 
del 21 de diciembre, un operativo 
de verificación para asegurar el 
pago de aguinaldos, derecho 
laboral que debe cumplirse antes 
del 20 de diciembre, según lo 
establece la ley.

La encargada de despacho de 
la dependencia, Verónica Salinas, 
y el subsecretario de Trabajo, José 
Francisco Trujillo, recordaron que 
el aguinaldo es un derecho fun-
damental de los trabajadores, 
equivalente a 15 días de salario.

Salinas detalló que el opera-
tivo abarcará a 22,700 empresas 
registradas ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), las cuales emplean a 
530 mil trabajadores en todo el 
estado. El objetivo será verificar 

que las empresas cumplan con la 
entrega puntual de este recurso.

Por su parte, Trujillo explicó 
que las inspecciones se llevarán 

a cabo de manera aleatoria en 
700 empresas del 21 de diciem-
bre hasta marzo del próximo año. 
Además, se atenderán denuncias 

directas de trabajadores que no 
reciban su aguinaldo en tiempo 
y forma.

“Si no les pagaron su agui-

naldo a más tardar el 20 de 
diciembre, acudan a las instan-
cias correspondientes para que 
el área de inspecciones verifique 
la situación en la fuente de tra-
bajo. Si el patrón reincide o no 
cumple, se aplicarán las sancio-
nes correspondientes”, advirtió 
el subsecretario.

Las multas por incumpli-
miento oscilan entre 50 y 50 mil 
UMAS (Unidades de Medida y 
Actualización), dependiendo de 
la gravedad del caso y las pruebas 
presentadas tanto por el patrón 
como por el trabajador.

El año pasado, la Secretaría 
recibió 70 denuncias, la mayoría 
resueltas a favor de los trabaja-
dores, logrando la recuperación 
de 230 millones de pesos en sec-
tores como hotelería, turismo e 
industrias relacionadas.

La dependencia hizo un lla-
mado a los empleados para que, 
en caso de incumplimiento, 
presenten su denuncia formal y 
hagan valer su derecho al agui-
naldo. Asimismo, exhortaron a 
los patrones a cumplir con esta 
obligación en tiempo y forma 
para evitar sanciones

 zEste derecho laboral debe cumplirse antes del 20 de diciembre.

 zLos trabajos de bacheo de avenidas principales en BJ concluirán para mediados de enero de 2025.

Prometen avenidas sin 
baches hasta enero
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.– Los trabajos 
de bacheo en al menos cinco 
o seis avenidas principales del 
municipio de Benito Juárez con-
cluirán para mediados de enero 
de 2025, según informó Antonio 
de la Torre Chambé, titular de la 
Dirección de Obras y Servicios 
Públicos Municipales.

El funcionario explicó que 
las condiciones climatológicas 
han sido un obstáculo impor-
tante para avanzar en las labo-
res. Como ejemplo, señaló que 
en la Supermanzana 95, donde 
trabajaron la semana pasada, fue 
necesario extraer el agua acumu-
lada antes de iniciar los trabajos 
de reparación.

“Esperamos que para el 15 o 20 
de enero ya logremos tener todas 
las avenidas principales arregla-
das de punta a punta, en ambos 
sentidos. Ya estamos a más de la 

mitad del programa de bacheo, 
lo cual es una buena noticia”, 
afirmó De la Torre Chambé.

Entre las avenidas que han 
requerido atención constante se 
encuentran la Kabah y la Chac 
Mool, donde las recientes lluvias 
obligaron a reiniciar las labores 
de reparación en algunos tramos.

Por instrucciones de la alcal-
desa Ana Paty Peralta de la Peña, 
durante los últimos dos años se 
han realizado trabajos de bacheo 
en zonas clave del municipio, 
como la avenida Tules (de Chac 
Mool hacia Kabah), la Ruta 5 
hacia la 102, así como en las 
avenidas Del Bosque y Nichupté 
hasta la Portillo.

De la Torre Chambé indicó 
que actualmente cuatro bri-
gadas están trabajando en el 
norponiente de la ciudad para 
atender las principales avenidas 
y dar solución a los reportes ciu-
dadanos recibidos a través del 

programa “Reporta y Aporta”, 
el cual mantiene un rezago 
desde agosto pasado. Hasta el 
momento, se ha atendido el 30% 
de los reportes ingresados a tra-
vés de este sistema.

El funcionario municipal ase-
guró que para enero del próximo 
año esperan alcanzar el 70% de 
avance en los reportes ciudada-
nos relacionados con baches y 
vialidades deterioradas.

“Seguimos trabajando de 
manera intensiva para resolver 
estos problemas que afectan la 
movilidad en la ciudad. La meta 
es que las principales avenidas 
estén completamente repara-
das a inicios del próximo año”, 
concluyó.

Con estos trabajos, se busca 
mejorar significativamente las 
condiciones viales de Cancún, 
optimizando la movilidad de 
automovilistas y transporte 
público en zonas críticas.

Respalda 
Congreso    
mano dura 
a taxistas 
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.– El 
destino de las concesiones 
retiradas a taxistas involu-
crados en ilícitos o en viola-
ciones a la Ley de Movilidad 
del Estado aún es incierto, a 
pesar de las reformas apro-
badas en junio de 2024, reco-
noció Alberto Batun Chulim, 
presidente de la Comisión de 
Movilidad del Congreso local.

El diputado respaldó la 
“mano dura” y la política de 
cero tolerancia del gobierno 
encabezado por la goberna-
dora Mara Lezama, ante las 
acciones de violencia y posi-
bles delitos cometidos por 
operadores de transporte 
público. Sin embargo, admi-
tió que hasta la fecha el Con-
greso no ha sido informado 
oficialmente sobre el número 
de sanciones aplicadas.

Batun Chulim explicó que 
el Poder Legislativo tiene 
facultades, establecidas en 
el artículo 107 ter de la Ley 
de Movilidad, para reasignar 
las concesiones, siempre y 
cuando estas sean remiti-
das por el Ejecutivo estatal, 
responsable de retirarlas en 
caso de irregularidades. No 
obstante, aclaró que hasta 
ahora no se ha definido el 
procedimiento formal para 
concretar estas acciones.

De acuerdo con datos de 
la Fiscalía General del Estado, 
hasta la segunda semana de 
diciembre se mantienen: 114 
procedimientos para revocar 
concesiones, de los cuales 9 
han sido definitivos y 16 
están en proceso de impug-
nación; 35 procesos para la 
cancelación de licencias de 
conducir; 8 vehículos ase-
gurados por violar la Ley de 
Movilidad o estar vinculados 
a actividades delictivas.

El legislador señaló que, 
aunque estas cifras reflejan 
los esfuerzos para combatir 
la delincuencia en el gremio 
taxista, no han sido formal-
mente presentadas ante el 
Congreso del Estado ni ante 
la Comisión de Movilidad, 
instancia que deberá deter-
minar si las concesiones reti-
radas serán reasignadas, y en 
su caso, a quiénes.

Batun Chulim reiteró 
que estos procedimientos 
se realizan conforme a la ley 
y con base en carpetas de 
investigación, permitiendo 
que todas las partes involu-
cradas presenten pruebas y 
argumentos en su defensa.

“No se busca aplicar san-
ciones arbitrarias o perjudi-
car a los taxistas. Lo que real-
mente importa es proteger 
a los usuarios y a la ciuda-
danía de quienes abusan de 
la figura de servicio público 
para cometer agresiones o 
realizar cobros indebidos”, 
afirmó.

El diputado subrayó que 
todos los concesionarios afec-
tados tienen garantizado su 
derecho de audiencia, como 
lo establece la legislación 
vigente. Esto permite que 
puedan defenderse legal-
mente ante cualquier retiro 
de concesiones o sanciones 
aplicadas que consideren 
injustas o perjudiciales para 
su patrimonio.

Batun Chulim puntualizó 
que el Congreso del Estado 
continuará trabajando en 
coordinación con las autori-
dades correspondientes para 
garantizar que se cumpla la 
ley y se refuerce la confianza 
ciudadana en el servicio de 
transporte público.

 zAlberto Batun Chulim, 
presidente de la Comisión de 
Movilidad del Congreso local.

Congregará Cancún  
a 20 alcaldes del país
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.– Cancún 
albergará del 5 al 7 de febrero 
de 2025 el segundo “Visionarios 
Summit”, un congreso de alcal-
des organizado por la Acelera-
dora de Ciudades. La primera 
edición de este evento se llevó 
a cabo en agosto de este año 
en el Instituto de Tecnología 
de Massachusetts (MIT) y la 
Universidad de Harvard.

El anuncio fue realizado 
por la presidenta municipal 
de Benito Juárez, Ana Patri-
cia Peralta de la Peña, quien 
explicó que el objetivo del con-
greso es reunir a 20 alcaldes 
de diferentes municipios del 
país para compartir buenas 
prácticas gubernamentales, 
proyectos exitosos y estrate-
gias que puedan replicarse en 
otras ciudades.

Peralta de la Peña destacó 
la relevancia del evento, ya 
que los alcaldes invitados 
estarán iniciando sus admi-
nistraciones, lo que permitirá 
intercambiar experiencias y 
adquirir herramientas para 
lograr gobiernos efectivos y 
exitosos en diferentes áreas.

“Es un gran honor que 
Cancún sea sede del Segundo 
Congreso de Alcaldes de la Ace-
leradora de Ciudades. Vamos a 
invitar a 20 alcaldes de todo el 
país para compartir ideas, pro-
yectos importantes y buenas 
prácticas que puedan imple-
mentarse en otras ciudades. 
Es especialmente relevante 
porque muchos de ellos están 
comenzando sus administra-
ciones, lo cual fortalecerá su 
gestión”, expresó la alcaldesa.

El congreso también con-
tará con ponencias de expertos 
nacionales e internacionales 
en temas relacionados con la 
administración pública y el ser-
vicio a la ciudadanía. Durante 
los cuatro días del evento, se 
abordarán estrategias innova-
doras y casos de éxito aplica-

bles a las ciudades mexicanas.
En la primera edición del 

congreso participaron 20 
presidentes municipales y 10 
ponentes de prestigio nacional 
e internacional, con represen-
tación de estados como Nuevo 
León, Ciudad de México, Baja 
California, Sonora, Guana-
juato, Estado de México, Pue-
bla, Coahuila, Chiapas, Morelos, 
Jalisco, Guerrero y Quintana 
Roo.

Durante aquella ocasión, 
Dino Cantú, director de la Ace-
leradora de Ciudades, enfatizó 
el propósito del evento:

“Si los problemas no tienen 
fronteras, las soluciones tam-
poco deberían tenerlas. Visio-
narios Summit es un esfuerzo 
inédito en el país. Nuestro obje-
tivo es lograr el intercambio de 
buenas prácticas entre ciuda-
des mexicanas, en colaboración 
con universidades de México 
y de otras partes del mundo.”

Con este evento, Cancún se 
consolida como un referente 
en la generación de estrate-
gias innovadoras y proyectos 
colaborativos que impulsan 
el desarrollo urbano y el buen 
gobierno en México.

Sale a las calles comercio navideño 
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.– La Dirección 
de Comercio y Servicios en la 
Vía Pública de Benito Juárez ha 
autorizado más de 200 permisos 
para comerciantes que operarán 
durante la temporada decem-
brina, informó su titular, Jesús 
Alberto Ayuso Magaña.

De acuerdo con el funciona-
rio, se han emitido 30 permisos 
temporales para la venta de 
productos como árboles de Navi-
dad y plantas de Nochebuena, 
principalmente en los Polígonos 
Norte y Sur de la ciudad. A estos 
se suman 150 comerciantes que 
participan en la Villa Navideña 
de Tajamar, así como 40 permi-

sos más para ventas en centros 
religiosos.

En lo que respecta a la zona 
del Crucero, Ayuso Magaña 
señaló que tradicionalmente se 
instalan entre 30 y 40 puestos, 
sin embargo, actualmente se 
encuentran en negociaciones 
con los comerciantes para res-
tringir el número de permisos y 
explorar la posibilidad de reubi-
carlos en otras zonas de la ciudad.

“Este gremio de comerciantes 
insiste mucho en quedarse en 
el Crucero, pero hemos recibido 
quejas reiteradas de los negocios 
establecidos en la zona. Nues-
tra prioridad es atender estas 
demandas y evitar conflictos, 
por lo que estamos buscando 

otras opciones. Si no llegamos 
a un acuerdo, es posible que no 
se autoricen las instalaciones”, 
explicó el director.

Ayuso Magaña destacó que 
las solicitudes de permisos 
aumentan considerablemente 
durante las festividades de 
Navidad y Año Nuevo, concen-
trándose en puntos estratégi-
cos como el Crucero, donde la 
demanda suele ser mayor. Sin 
embargo, subrayó la necesidad 
de regular y limitar la ocupación 
de la vía pública para no afectar 
a los comercios establecidos y 
garantizar el orden.

Por otro lado, en la Villa 
Navideña de Tajamar, donde ya 
participan 150 comerciantes, se 

espera un incremento de hasta 
180 puestos con el inicio de la 
temporada vacacional escolar. 
Este espacio alberga a empren-
dedores, productores locales, 
comerciantes de gastronomía 
y otros giros, lo que contribuye 
a dinamizar la economía local 
durante estas fechas.

Finalmente, Ayuso Magaña 
hizo un llamado a los comercian-
tes y ciudadanos para que respe-
ten los lineamientos estableci-
dos, asegurando que el objetivo 
es generar un equilibrio entre el 
comercio ambulante y los nego-
cios formales, así como brindar 
un ambiente ordenado y seguro 
para los visitantes durante esta 
época navideña.

 zJesús Alberto Ayuso Magaña, 
titular de la Dirección de 
Comercio y Servicios en la Vía 
Pública de Benito Juárez.
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 zAna Paty Peralta anunció el 
segundo ‘Visionarios Summit’ 
del 5 al 7 de febrero de 2025.
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Abren al público circuito total de mil 554 kilómetros del Tren Maya  

Reconoce Sheimbaum  
hazaña de su antecesor 
Concluye megaobra 
dos meses después  
de que AMLO dejó  
la presidencia 

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, MÉXICO.- A 5 kiló-
metros del Tren Maya, sobre 
el malecón de esta ciudad, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
inauguró la estación Chetumal, 
los tramos 6 y 7 que hacían falta 
desde Escárcega hasta Tulum, y 
festejó el primer aniversario de la 
primera inauguración del primer 
tramo de la obra.

“Honor a quien honor merece, 
el Tren Maya es uno de los gran-
des legados del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, su tesón, 
su voluntad, visión y amor logra-
ron la hazaña a la que estamos 
dando continuidad con el mismo 
empeño y con la misma dedi-
cación”, dijo sobre la obra que 

arrancó en 2019 y que el tabas-
queño no pudo inaugurar com-
pleta antes de irse.

Al lado de los gobernadores de 
Quintana Roo, Tabasco, Yucatán, 
Chiapas y Campeche, Sheinbaum 
evocó el tren como una hazaña 
única en el mundo que muestra 
que los pueblos indígenas de hace 
más de tres siglos no estaban 
atrasados, porque tenían amplios 
conocimientos de matemáticas, 
astronomía y agricultura y arqui-
tectura, entre otros.

Además, la mandataria 
rechazó que para la construcción 
del Tren Maya se hayan violado 
leyes o se haya afectado al medio 
ambiente; como han señalado 
grupos ecologistas.

“El Tren Maya nos dice que 
no debemos vencernos ni clau-
dicar y que frente a la adversi-
dad cuando hay unión entre 
gobierno y pueblo siempre se 
sale adelante. Recordemos que 
el Tren Maya sorteó toda clase de 
amparos que no tenían sustento 
y sin violar ninguno se salió ade-

lante”, aseveró.
“El Tren Maya, contrario a lo 

que los adversarios de la transfor-
mación se dedicaron a divulgar, 
muestra la factibilidad de hacer 
una obra mitigando sus impactos 
ambientales”.

La presidenta aseguró que el 
Tren Maya es un símbolo contra 
la discriminación, el racismo y el 
clasismo del antes y del ahora, 
y significa justicia social porque 
provee bienestar y desarrollo con 
justicia para las comunidades y 
los pueblos del sureste de México.

“Es decir, el Tren Maya no fue 
-en contra como algunos quisie-
ron inventar-, sino para las comu-
nidades del sureste de México”, 
sostuvo.

Sheinbaum agregó que la 
obra, cotizada inicialmente en 
140 mil millones de pesos 

no violó ningún amparo, y 
muestra que el Ejército mexicano 
es humanista.

“El Tren Maya le dice al planeta 
entero que sólo aquí en México se 
puede construir un tren de más 

de mil 500 kilómetros con distri-
buidores viales, fuentes, terraple-
nes, complicaciones técnicas en 
tan sólo cuatro años; es decir, sólo 
aquí en nuestro país se hace una 
hazaña del tamaño del glorioso 
Tren Maya”, sostuvo.

“El Tren Maya nos muestra que 
cuando hay voluntad y entrega 
y él o la gobernante no se deja 
vencer frente a la calumnia y la 
mentira; las hazañas son posibles 
como la que hizo el presidente 
Andrés Manuel López Obrador”.

Al lugar del evento, al lado del 
malecón de Chetumal, llegaron 
cientos de chetumaleños bene-
ficiarios de programas sociales 
y de otros municipios cercanos, 
que corearon porras hacia la 
presidenta.

Los invitados, gobernadores 
y la misma presidenta llegaron 
un día antes a esta ciudad desde 
Palenque, a bordo del Tren Maya, 
inaugurado así el tramo 7 último 
del circuito que corre de Escár-
cega, Campeche hasta a Chetu-
mal, Quintana Roo.

 zCon la inauguración de los tramos 6 y 7, Sheinbaum celebró el primer año del Tren Maya.

Llaman a la unidad  
a líderes legislativos
STAFF / 
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente de la Mesa Directiva 
de la Cámara de Diputados, 
Sergio Gutiérrez Luna, pidió 
a su homólogo en el Senado, 
Gerardo Fernández Noroña, 
anteponer la unidad sobre las 
“infidencias”, luego de que éste 
acusó al líder de la Jucopo en 
San Lázaro por ejercer una ven-
ganza política con un recorte al 
Presupuesto de Egresos de la 
Cámara alta para su ejercicio 
2025.

Gutiérrez Luna indicó que 
las suspicacias y deslices 
podrían abonar a que la polé-
mica crezca y le den a la oposi-
ción motivos para festejar.

Apenas ayer, se solicitó 
aclarar las acusaciones que 
se gestaron entre los líderes 
de la Jucopo, por presunta 
corrupción.

“Estimado compañero 
Fernandez Noroña, en estos 
momentos -para abonar a la 
unidad- es importante alejar-
nos de suspicacias, deslices o 
infidencias que contribuyan a 
una polémica mayor, que sólo 
es festejada por los opositores 
a la 4a Transformación.

“El coordinador, Ricardo 
Monreal, cuenta con el apoyo 
de sus compañeros, tengamos 
cabeza fría y privilegiemos 
el diálogo interno, fraterno y 
constructivo. Te saludo pronto, 
abrazo”, dijo Gutiérrez Luna en 

un mensaje dirigido al presi-
dente del Senado a través de 
redes sociales.

El sábado, Gerardo Fernán-
dez Noroña presidente de la 
Mesa Directiva en el Senado 
acusó a su compañero de 
partido, Ricardo Monreal, de 
desobedecer una instrucción 
sobre el tema de presupuesto, 
y de tener una vendeta polí-
tica personal que no debió 
suceder.

El pasado 13 de diciembre, 
durante la última sesión del 
primer periodo ordinario de 
la legislatura, Adán Augusto 
López, coordinador de la 
Jucopo en el Senado, reclamó 
a los diputados por un recorte 
al gasto de la cámara alta. Asi-
mismo, advirtió sobre la cance-
lación de contratos irregulares 
que por años tuvieron continui-
dad, y solicitó a Asuntos Jurí-
dicos presentar las denuncias 
correspondientes.

Por su parte, Monreal negó 
el recorte y sostuvo que previa-
mente habló con Adán Augusto 
López para informarle sobre 
un fideicomiso de más de mil 
millones de pesos que él no 
usó cuando estuvo al frente 
del Senado.

Tras lo ocurrido, la presi-
denta Claudia Sheinbaum 
pidió este fin de semana a los 
coordinadores parlamentarios 
que tengan “cabeza fría”, y en 
caso de tener algún tema que lo 
denuncien ante las instancias 
correspondientes.

 zSergio Gutiérrez Luna. presidente de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados.

Elimina 
 PJF 73%  
de los  
aspirantes  
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Comité 
de Evaluación del Poder Judicial 
de la Federación (PJF) eliminó a 
casi el 73 por ciento de las 3 mil 
814 personas que se registraron 
para una candidatura a la elec-
ción judicial del 2025.

La medida fue por no cumplir 
con los requisitos básicos de la 
convocatoria, mismos que sólo 
mil 46 aspirantes pudieron cubrir.

Para los nueve puestos en la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, sólo 25 de los 104 inscri-
tos pasó el primer filtro; mien-
tras que para cinco asientos en 
el nuevo Tribunal de Disciplina 
Judicial (TDJ) apenas 9 de los 
64 interesados avanzaron a las 
siguientes etapas del proceso.

En la elección estarán en juego 
464 magistraturas de Circuito y 
386 juzgados de Distrito, pero 
el Comité del PJF solo aprobó a 
398 aspirantes para las primeras, 
de entre mil 493, y 573 para los 
segundos; de entre 2 mil 41.

Eso quiere decir que, a la hora 
de definir las candidaturas que 
aparecerán en la boleta, el PJF no 
tendrá ni siquiera un aspirante 
para al menos 66 magistratu-
ras de Circuito, y que en la gran 
mayoría de los puestos restantes 
sólo propondrá a un candidato, 
no dos o tres como permite la ley. 

Hay que recordar que tanto el 
Poder Ejecutivo como el mismo 
Poder Legislativo presentarán 
también sus propuestas.

Para el Tribunal Electoral del 
PJF fueron aceptados ocho can-
didatos a los dos puestos de Sala 
Superior, y 33 para los quince de 

Sala Regional.
Los requisitos básicos que 

revisó el Comité incluían expe-
riencia profesional, calificaciones 
escolares y formación académica; 
un ensayo de tres cuartillas jus-
tificando su postulación y cartas 
de recomendación, entre otros.

Los eliminados tienen derecho 
a presentar un recurso de incon-
formidad, que la Suprema Corte 
deberá resolver en enero.

Los candidatos que pasaron 
el primer filtro ahora tienen que 
someterse a un examen por 
escrito, y en el caso de los car-
gos superiores, a una entrevista 
pública con el Comité.

Esto quiere decir que la lista 
final de nombres que serán pro-
puestos al Pleno de la Corte para 
definir las candidaturas podría 
ser aún más reducida.

En este escenario, no sería 
necesaria la insaculación hasta 
de diez finalistas prevista en ley, 
para elegir a los aspirantes que se 
someterán a votación de la Corte.

En algunos estados el PJF 
podría no tener un sólo candidato 
para juez o magistrado.

Por ejemplo en Sinaloa, sólo 
tres abogados siguen adelante en 
la competencia para magistratu-
ras, y en Campeche, sólo uno pasó 
en el proceso para jueces.

 zEl Comité de Evaluación del 
Poder Judicial federal eliminó 
a casi el 73% los aspirantes 
registrados para la elección 
judicial.

Rechazan reforma para el Infonavit 
JORGE RICARDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Las prin-
cipales organizaciones sindica-
les de trabajadores mexicanos 
se declararon en contra de la 
reforma a la ley aprobada por 
Morena para que el gobierno 
tenga supremacía en los comités 
del Infonavit.

“Vulnerar o reducir el tripar-
tismo a una presencia testimo-
nial pondría en riesgo, entre otras 
cosas, la fortaleza de los mecanis-
mos de vigilancia y control de las 
inversiones -con la desaprobación 
de las entidades calificadoras-, 
debilitaría los consensos nece-
sarios para la buena marcha e 
implementación de los progra-
mas y destruiría un ejercicio 
de construcción de una política 
pública única”, se señala en un 
desplegado suscrito por 23 orga-
nizaciones de trabajadores.

Entre los gremios que se 
manifestaron está el Sindicato 
Nacional de Trabajadores Mine-
ros Metalúrgicos Siderúrgicos 
(SNTMM), dirigido por el ex sena-
dor de Morena Napoleón Gómez 
Urrutia; la CROM, el Congreso del 

Trabajo, la CTM, la Confedera-
ción de Agrupaciones Sindicales 
Mexicanas (Conasim), así como 
la Asociación Sindical de Pilotos 
Aviadores (ASPA).

“(Solicitamos) atentamente 
que en todos los órganos cole-
giados de Gobierno se mantenga 
la paridad de representantes. Es 
decir, el mismo número de votos 
por sector, elemento que da vida 
al diálogo social que gobierna al 

Instituto.
“Hacerlo de otra manera 

implicaría romper con lo anterior, 
dando mayor peso a un solo sec-
tor; convirtiendo a las decisiones 
que se toman en una imposición 
unilateral”, advierten.

Los sindicatos se refirieron a lo 
aprobado por el Senado el viernes 
para reformar el artículo 42 de la 
Ley del Infonavit, y darle mayo-
ría al Gobierno en los comités del 

Instituto, ya no una conformación 
tripartita entre Gobierno, patro-
nes y trabajadores. Con ello el 
director del Instituto será desig-
nado por el Presidente en turno 
y tendrá derecho de veto sobre 
las decisiones.

Rodolfo Gerardo González 
Guzmán, dirigente de la CROM, 
señaló en entrevista que, según 
la propuesta del bloque oficia-
lista, el objetivo de la reforma es el 
fortalecimiento de la gobernanza 
institucional; pero asegura que es 
una acción propia de un gobierno 
totalitario.

“Es muy preocupante porque 
el Gobierno no tomó en cuenta 
a los trabajadores, no se hizo un 
Parlamento abierto, no hubo una 
mesa de diálogo, lo pasaron en un 
sólo día, fue un albazo.

“Se va a crear un instituto 
externo que va a administrar los 
recursos y no va a haber claridad 
en el manejo. Esto es mucho más 
grave ahora, ya que no va a existir 
el INAI”, alertó.

La asociación general de las y 
los trabajadores de la que forma 
parte la CROM fijará su postura 
mañana lunes.

 zOrganizaciones sindicales se pronunciaron contra la reforma 
aprobada por Morena para que Gobierno tenga supremacía en 
comités del Infonavit.

Deja Garduño INM y critica a Solalinde
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras una 
gestión polémica, Francisco Gar-
duño informó ayer que fue su 
último día al frente del Instituto 
Nacional de Migración (INM), y 
dijo estar listo para entregar el 
cargo a su sucesor, Sergio Salo-
món Céspedes.

“Si hoy llega el señor Salomón, 
ya estoy preparado, o bien el 
lunes o miércoles, ya él decidirá”, 
externó tras asistir a la Asamblea 
General del IMSS.

Antes de irse, acusó al padre 
Alejandro Solalinde de ser un 
hombre que sólo ha vivido de la 
problemática de los migrantes; 

“denuncia el trato hacia personas 
extranjeras en tránsito, pero no 
contribuye a contenerlas”.

“No conocen la migración, 
fundamentalmente son organiza-
ciones de derechos humanos, de 
migración, que han vivido de eso 
y me atrevo a decir que el propio 
padre (Alejandro) Solalinde ‘es el 
pollero de Dios’, nada más con eso 
(porque) promueven las carava-
nas, lamentan el trato que se les 
da y no hacen nada por tratar de 
resolver su problema”, declaró a 
la prensa.

Garduño reconoció que 
durante su administración fue 
muy difícil atender a 14 millones 
de migrantes; cifra que incluso 
sobrepasa al número de habitan-

tes de la Ciudad de México.
Sin embargo, aseguró que 

atendió la crisis humanitaria, 
antropológica, económica y socio-
lógica que deriva de la migración; 
pese a que en 2023 más de 40 
ciudadanos centroamericanos 
perdieron la vida al interior de 
la estación del INM, en Ciudad 
Juárez, Chihuahua.

La tragedia que marcó su ges-
tión aún no cesa, pues se man-
tiene un proceso legal penal 
abierto en su contra por la muerte 
de los migrantes. A Garduño se le 
vinculó a proceso y le dictaron, 
como medida cautelar, a tener 
que hacer la firma periódica ante 
los juzgados.

Al mismo tiempo, seis de 

los 27 heridos se niegan a reci-
bir una indemnización que les 
corresponde, por las lesiones que 
les dejó el fuego al interior de la 
celda que los guardias se negaron 
a abrir o no pudieron abrir.

 zFrancisco Garduño, titular del 
INM.
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Vikings y Falcons 
van por el pase 
a postemporada
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Semana 
15 de la NFL concluye este lunes 
con una doble cartelera, que invo-
lucra a equipos que buscan su 
pase a la postemporada. Primero 
en un duelo divisional Vikings 
y Bears tratan de acercarse a 
puestos de comodín y después, 
Falcons visitan a los Raiders que 
quieren cerrar con dignidad la 
campaña.

Minnesota tiene una marca 
de 11 juegos ganados y dos perdi-
dos, por lo que está en el segundo 
lugar de la División Norte de la 
Conferencia Nacional, Chicago 
comparte el sector y está en el 
último puesto, con un 4-9.

Gracias a su racha de seis vic-
torias consecutivas, los Vikings se 
ubican en puestos de comodín y 
un triunfo podría dejarlos a un 
juego de asegurar el boleto. En 
tanto que los Bears deben vencer 
a su rival divisional y esperar una 
combinación de resultados, en 
caso de perder, serían eliminados.

La clave de este encuentro 
estará en la defensiva de Min-
nesota, que tiene 40 capturas de 
mariscal de campo en este 2024. 
Sin embargo, ese es también su 
punto débil, su quarterback Sam 
Darnold, ha sufrido 40 sacks.

El pasador de los Bears, Caleb 
Williams es el más capturado de 
toda la liga, lo han detenido 56 
veces este año.

En el otro partido, los Falcons 
tienen un récord de 6-7 por lo 
que son sub líderes en el Sur de 
la Conferencia Nacional. A sólo 
un triunfo de Tampa Bay, que 
tiene el primer puesto.

En contraste, los Raiders (2-11) 
están eliminados y en el fondo 
del Oeste de la Americana.

Atlanta promedia 250 yardas 
por aire en cada partido, gracias 
a Kirk Cousins, quarterback que 
suma 3 mil 396 yardas, 17 touch-
downs y 15 intercepciones.

Por Las Vegas, a nivel indivi-
dual, el ala cerrada Brock Bowers 
ha tenido una campaña desta-
cada, con 87 recepciones, 933 
yardas y cuatro anotaciones.

 zLos Vikings pueden asegurar una posición de comodín si ganan y 
se combinan algunos resultados.

En el blanco
La Federación Internacional de Tiro con Arco anunció que México 
será sede de la Final de la Copa del Mundo en 2026, 2027 y 2028.

Premian a ‘Checo’ Pérez 
por la maniobra del año
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El piloto de 
Red Bull, Sergio Pérez recibió el 
premio por la ‘Acción del Año’, 
durante la ceremonia realizada 
en Kigali, Ruanda. El mexicano 
fue reconocido por la maniobra 
que hizo en la carrera Sprint del 
Gran Premio de China.

La Federación Internacional 
de Automovilismo organizó una 
votación para que los aficionados 
decidieran al ganador. En la terna 
estaban ‘Checo’, Alex Albon de 
Williams por su movimiento en 
el GP de Canadá y Oscar Piastri 
de McLaren, por su jugada en el 
GP de Italia.

Pérez ganó con el 60 por 
ciento de los votos.

“Antes que nada, quiero 
agradecer a los aficionados que 
votaron para que yo ganara este 
premio y lo quiero compartir con 

Fernando Alonso (Aston Martin) 
y Carlos Sainz (Ferrari). Siempre 
para hacer una maniobra se 
necesitan a los otros pilotos”, dijo 
‘Checo’ en un mensaje grabado 
a la distancia.

Durante la carrera Sprint, del 
GP de China, el mexicano realizó 
un doble rebase sobre los pilotos 
españoles, que le permitió ganar 
posiciones clave.

Mientras se decide su futuro 
dentro de Red Bull, ‘Checo’ apa-
reció en la lista de pilotos que 
competirán en 2025, que fue 
publicada por la Fórmula 1.

El mexicano ha reiterado 
que tiene contrato vigente con 
la escudería y que seguirá en la 
máxima categoría el próximo 
año.

Aunque en RB no se han 
pronunciado sobre su conti-
nuidad y Christian Horner ha 
sugerido posibles suplentes 
para Pérez.

 zEl mexicano fue reconocido por hacer un doble rebase en el GP 
de China.

Noquea Bruno Surace a Jaime Munguía
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El boxeador 
francés Bruno Surace sacudió el 
mundo del pugilismo, al noquear 
al ex campeón de peso mediano, 
Jaime Munguía, quien volvía a 
su natal Tijuana, para enfrentar 
a un rival que en el papel era la 
‘víctima’, para este combate reali-
zado en el Estadio Caliente.

Munguía llegaba tras caer a 
mitad de año con Saúl Álvarez, 
cuando subió a la categoría de 
peso supermediano y se quedó 
con un récord de 44 combates 
ganados y dos perdidos.

Mientras que Surace llegó a 25 
combates ganados y dos empa-
tes. El originario de Marsella 
logró apenas el quinto nocaut 
de su carrera.

Debido al historial de ambos, 

el mexicano era el favorito para 
ganar y mandar a la lona al 
francés. Algo que sucedió en el 
segundo asalto, cuando Bruno 
cayó, pero pudo levantarse para 
seguir en la pelea.

A partir de ese momento, 
Surace mantuvo la iniciativa y 
empezó a encontrar espacios en 
la guardia de su oponente, quien 
comenzó a bajar los brazos y 
empezó a ceder terreno.

El francés le devolvió el favor 
a Munguía y el mexicano cayó 
de un golpe contundente en el 
sexto round, lo que finalizó el 
encuentro y silenció al estadio 
que apoyaba al pugilista local.

“Sabíamos que Munguía 
era un excelente peleador, así 
que trabajamos el contragolpe. 
Es un verdadero guerrero y le 
agradezco la oportunidad” dijo 
el francés.

 zEl francés es el primer pugilista en mandar a la lona al ex campeón mexicano.
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Las ‘águilas’ volaron alto en la Final del Apertura 2024

Logra América 
tricampeonato
Los azulcremas 
superaron a 
Monterrey en el 
marcador global

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- América es 
tricampeón de la Liga MX, tras 
vencer 3-2 en el marcador global 
a Monterrey. Las águilas empa-
taron con los Rayados 1-1 en la 
Final de Vuelta del Torneo Aper-
tura 2024, que se disputó en el 

Estadio BBVA.
Los azulcremas llegaron con la 

ventaja de 2-1 que obtuvieron en 
el partido de Ida, disputado en el 
Estadio Cuauhtémoc. Por lo que el 
empate global les daba el triunfo 
y obligaba a los regiomontanos 
a ir por la remontada.

El estratega André Jardine 
salió con un planteamiento más 
conservador, mientras que Mar-
tín Demichelis, obligado a ir por 
el resultado positivo, salió con 
más atacantes desde el arranque.

El nerviosismo apareció tem-
prano en los jugadores de Raya-
dos y los visitantes empezaron 

a ganar terreno. Antes de los 20 
minutos, Henry Martín anotó un 
gol, pero fue anulado por posi-
ción adelantada.

Al igual que en las Semifi-
nales, Richard Sánchez se hizo 
presente en el marcador con un 
disparo de larga distancia que 
coronó una serie de pases de las 
águilas, para poner el 3-1 global.

En el complemento, Monte-
rrey hizo cambios para lanzarse 
al ataque, pero no podía gene-
rar disparos a la portería de Luis 
Malagón, quien estuvo atento en 
las pocas oportunidades genera-
das en su contra.

A menos de seis minutos de 
cumplir el tiempo reglamentario, 
Johan Rojas hizo un tiro cruzado 
que puso el empate parcial y 
acercó a los locales, para desper-
tar a la afición.

Con menos de un minuto de 
tiempo agregado, Monterrey se 
lanzó al ataque para tenerla igua-
lada, pero la defensiva azulcrema 
defendió con éxito.

Con este resultado, América 
se convirtió en el primer tri-
campeón de los torneos cortos y 
llegó a 16 títulos de Liga MX, para 
extender su récord como el más 
ganador del futbol mexicano.

 zAmérica llegó a 16 títulos de Liga MX.



LA NUEVA CIENCIA 
DE LA MENTIRA
José María Martínez Selva combi-
na psicología, neurociencia, lingüís-
tica y sociología para explicar cómo 
y por qué mentimos, y cómo detec-
tar y reducir las mentiras que deci-
mos para conocernos mejor, optimi-
zar nuestra comunicación y vivir más 
en paz. Planeta

EL DILEMA  
DE LA DUEÑITUD
Este es un manual práctico para fun-
dadores de Pymes y empresarios en 
general que plantea cambiar para-
digmas. A través de historias, Jaime 
Menéndez propone un nuevo mode-
lo de liderazgo que garantice la su-
pervivencia de la empresa, su pros-
peridad y crecimiento. Epicbook

DIOS NO  
ME ESCUCHA
Con este libro, Adriana Pastor pro-
pone, por medio de lecciones desa-
rrolladas con un lenguaje sencillo y 
práctico, detener el pensamiento ne-
gativo y remplazarlo por una nue-
va visión, que permita deshacerse de 
complejos, rencores y temores a fin 
de vivir en equilibrio. Almuzara

¡ANÍMATE 
A SOÑAR!
Esta obra de Nicholas Heyneman 
aborda el mundo de los sueños, tan 
misterioso como atractivo. Te ayuda-
rá a crear un diario de sueños, me-
jorar tus hábitos de sueño y soñar 
más, influir en ellos, usarlos para me-
jorar tus relaciones y adentrarte en el 
mundo de los sueños lúcidos. dnx

RECONCÍLIATE  
CON LA COMIDA
La nutrióloga Mónica Hefferan explica 
cómo las emociones, los pensamien-
tos y el amor propio son factores cla-
ve para hacer las paces con tu cuer-
po. La forma en la que te sientes y te 
hablas está directamente relacionada 
con la manera en que te alimentas  
y metabolizas lo que comes. Diana N
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Aprueban uso de lecanemab; algunos cuestionan su eficiencia

Consigue fármaco 
ralentizar 27% 
deterioro cognitivo 
en etapas iniciales

ISRAEL SÁNCHEZ 

Para ilustrar la acumulación 
de fibra amiloide, que es al-
go observado en el cerebro 
de pacientes con Alzheimer, 
la química Liliana Quinta-
nar usa como símil la idea de  
largas vías ferroviarias. 

“Puede haber varias en-
trecruzadas, y de repente el 
cerebro ya se llenó de esas 
vías de tren”, expone en en-
trevista telefónica la acadé-
mica del Departamento de 
Química y del Centro de In-
vestigación sobre el Envejeci-
miento del Cinvestav.

“La teoría es que esos 
agregados, esos oligómeros 
y agregados más grandes de 
fibras amiloides, obviamente 
interfieren con la comunica-
ción neuronal porque están 
justo ahí en la sinapsis donde 
nuestras neuronas se están co-
nectando”, apunta la científica.

Con la intención de evi-
tar que las fibras amiloides 
formen esa “red ferroviaria” 

–siguiendo con la analogía
de Quintanar– a lo largo del 
cerebro, grupos de investiga-
ción identificaron como blan-
co farmacológico al origen
de éstas, el llamado péptido 
beta-amiloide, producto de 
la proteína precursora ami-
loide que está en las neuronas. 

Así surgió el lecanemab, 
innovador fármaco cuyo uso 
en México fue aprobado por 
Cofepris el pasado 26 de no-
viembre, y que tiene como 
mecanismo de acción impe-
dir dicha agregación de fibras 

amiloides, “esos mazacotes 
de proteína que están com-
puestos principalmente de 
este péptido beta-amiloide”, 
detalla Quintanar. 

“La estrategia aquí fue: 
Vamos a generar anticuerpos 
que puedan ir contra el pép-
tido beta-amiloide, y puedan 
prevenir su agregación; (...) 
hagamos algo para prevenir 
que se formen estos oligó-
meros que son neurotóxicos 
y estas fibras amiloides. 

“Entonces, este anticuer-
po lecanemab es específico 
para las protofibras del pép-
tido beta-amiloide, para esos 
primeros cachitos de vías de 
tren, y evitar que sigan cre-
ciendo”, explica la química, 
estudiosa de la interacción 
de metales con proteínas im-
plicadas en enfermedades  
neurodegenerativas. 

Desarrollado por las far-
macéuticas Eisai, de Japón, 
y BioArctic, de Suecia, el an-
ticuerpo monoclonal lecane-
mab consiguió en su ensayo 
clínico fase III, realizado a 

lo largo de 18 meses con mil 
800 participantes diagnosti-
cados con Alzheimer leve, ra-
lentizar en un 27 por ciento 
el deterioro cognitivo. 

En otras palabras, no se 
trata de una cura ni tampoco 
es un tratamiento para cual-
quier paciente con este mal, 
sino que sólo está indicado 
para reducir la tasa de pro-
gresión de la enfermedad y 
retardar el deterioro cogni-
tivo y funcional en quienes 
aún están en etapas iniciales. 

“Es cierto que ha habi-
do mucha crítica de: ‘Bueno, 
queremos curar el Alzheimer, 
no sólo retrasar 27 por ciento 
su progresión’, pero también 
es cierto que no tenemos otra 
cosa mejor”, opina Quintanar, 
poniendo en perspectiva las 
décadas de estudio de esta 
enfermedad y la enorme can-
tidad de recursos invertidos 
en busca de una cura. 

“Y es la hora que no llega-
mos”, prosigue. “No sé, creo 
que sí puede haber detrás (de 
que se aprobara su uso) una 

cierta desesperación luego 
de tanta inversión, y que no 
tengamos todavía una cura.  
Pero es que no es fácil”. 

La aprobación del lecane-
mab en México y otros países 
dividió opiniones. Una enti-
dad como la Fundación Pas-
qual Maragall, que fomenta 
y apoya la investigación cien-
tífica en torno al Alzheimer, 
lo ha definido como “un ha-
llazgo esperanzador”; mien-
tras que en redes se pueden  
leer comentarios negativos. 

“Innovador pero ineficaz, 
sumamente caro y con resul-
tados mediocres”, escribió en 
X el neurólogo Juan Carlos 
Delgado, del Centro Médico 
Nacional 20 de Noviembre. 

“En pacientes con Alzhe-
imer, ¿lecanemab o donane-
mab? No los emplee. Daños 
sin beneficios”, publicó en la 
misma red social el médico 
español Juan Gérvas.

Quintanar prefiere no 
pronunciarse en ninguno de 
estos sentidos, completamen-
te a favor o en contra. 

“En realidad, la noticia es 
como es: Se está aprobando 
un fármaco que no es exce-
lente, o sea, no va a curar el 
Alzheimer, pero es lo único 
que tenemos hoy. Y puede 
sonar muy frustrante para el 
público en general”, admite 
la académica de Cinvestav, 
insistiendo en que no es una 
enfermedad fácil de curar. 

Algo que ha alarmado al 
respecto de este desarrollo 
biotecnológico, que se apli-
ca por infusión intravenosa 
quincenalmente, son las he-
morragias cerebrales obser-
vadas como efecto secundario 
en algunos participantes, cu-
yas complicaciones habrían 
provocado la muerte a por 
lo menos dos personas, se-
gún reportó en su momento 
la revista Science. 

De ahí que la Adminis-
tración de Alimentos y Me-
dicamentos (FDA, por sus 
siglas en inglés), en Estados 
Unidos, recomiende un estu-
dio genético previo al inicio 
del tratamiento, además de 
seguimiento a los pacientes 
con resonancias magnéticas.  

“Estamos hablando de un 
fármaco carísimo que se apli-
ca por infusión; no es una píl-
dora que te vayas a tomar y 
ya, te regresó la memoria. No, 
de ninguna manera. Es algo 
que podría a largo plazo me-
jorar la calidad de vida de los 
pacientes, pero que requiere 
demasiado, tanto en el cos-
to mismo del medicamento 
como en el cuidado médico  
que se requiere. 

“A menos que el Secre-
tario de Salud nos dé una 
sorpresa”, bromea Quinta-
nar, “no podemos imaginar 
que eso sea sostenible para 
el sector público en México”. 

¿ESPERANZA
ANTE EL ALZHEIMER?

Mientras siga sin haber una 
cura para el Alzheimer, lo me-
jor es apostar por estrategias 
de prevención. 

Esta es la política sanitaria 
que mejor podrá redituar, ase-
gura Liliana Quintanar, quien 
enlista consejos que, a estas 
alturas, le parecen propios del 
sentido común: llevar una vida 
sana, alimentarse saludable-
mente y hacer ejercicio. 

“Somos una población 
adicta a productos que no 
abonan para nuestra salud”, 
continúa la científica. “Mante-

ner esta salud general, cardio-
vascular, ayuda a prevenir en-
fermedades neurodegenerati-
vas como el Alzheimer”. 

Quintanar refiere incluso 
el trabajo de su colega Clau-
dia Pérez Cruz, también de 
Cinvestav, acerca del vínculo 
entre Alzheimer y una micro-
biota intestinal proinflamatoria 
(REFORMA 19/03/2023). Es 
decir, que una de las causas 
de este trastorno neurodege-
nerativo radique en el tipo 
de bacterias en el intestino.

“Lo que Claudia y otros 

grupos están demostrando  
es que si tú favoreces una mi-
crobiota de la buena, de la 
que puede estar generando 
compuestos que son buenos 
para tu cerebro, puedes qui-
zás tener un impacto positivo”, 
remarca Quintanar. 

“Ese es un cambio que 
cada persona podría hacer co-
mo una elección consciente”, 
exhorta. “En realidad, la mejor 
apuesta que podemos hacer 
es la de la prevención y la de 
llevar una vida sana con una 
dieta saludable y ejercicio”.

Mejorar hábitos, la mejor opción a la mano

¿QUÉ ES?
La enfermedad de 
Alzheimer es un trastorno 
cerebral que destruye 
lentamente la memoria  
y la capacidad de pensar:

Aún no se comprenden 
totalmente las causas, 
pero es probable  
que incluyan:

Los síntomas varían 
según cada persona  
y pueden incluir:

¿QUÉ LO CAUSA?

LOS SÍNTOMAS

n Con el tiempo, afecta  
la habilidad de llevar  
a cabo hasta las tareas 
más sencillas.

n Las personas con esta 
enfermedad también  
experimentan cambios 
en la conducta  
y la personalidad.

n No es una parte normal 
del envejecimiento. Es 
el resultado de cambios 
complejos en el cerebro 
que empiezan años antes 
de que aparezcan los sín-
tomas y que originan  
la pérdida de neuronas  
y sus conexiones.

n Cambios en el cerebro 
relacionados con la edad, 
que pueden dañar las 
neuronas y afectar otras 
células cerebrales.

n Cambios o diferencias  
en los genes, que podrían 
ser hereditarios. 

n Factores de salud, am-
bientales y de estilo de 
vida, como exposición 
a contaminantes, enfer-
medades cardiacas, acci-
dentes cerebrovasculares, 
presión arterial alta, dia-
betes y obesidad.

n Dificultad para encontrar 
o para expresar palabras,
en comparación con
otras personas de la 
misma edad.

n Problemas espaciales  
y de visión, como no estar 
consciente del espacio 
que los rodea.

n Deterioro en el 
razonamiento o criterio, 
lo que puede repercutir 
en las decisiones  
que toman.

n Demorarse más para 
poder finalizar las tareas 
diarias.

n Repetir preguntas.

n Tener problemas para 
manejar dinero y pagar 
facturas.

n Deambular y perderse.

n Perder o extraviar cosas 
en lugares inusuales.

n Mostrar cambios en el 
estado de ánimo o en  
la personalidad.

n Tener más ansiedad  
o ser más agresivo.

Fuente: alzheimers.gov

LLEGA NAVIDAD 
La Camerata Metropolitana  
interpreta Selecciones del Mesías 
de Haendel en el Auditorio Blas 
Galindo. Cenart. Hoy, 13:30 hrs.
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